

HONG KONG

MARISELA CONNELLY
El Colegio de México

En el siglo XIX nadie hubiera creído que ese peñasco que los británicos pedían que se les cediera, llegaría a convertirse en el emporio financiero y comercial que es hoy. Hong Kong no consiste sólo en la isla que lleva su nombre sino también la región de Kowloon y los llamados Nuevos Territorios al norte de ésta, que comprenden más de 92% del área total de 1 075 km². Los británicos fueron adquiriendo este territorio por partes. Después de la firma del Tratado de Nanjing en 1842, obtuvieron la isla y en 1860, Kowloon, ambos a perpetuidad. Pero los Nuevos Territorios les fueron arrendados en 1898 por un plazo de 99 años. Al acercarse la fecha de vencimiento (30 de junio de 1997), Inglaterra trató de renegociar el acuerdo, ya que sin esta región sería imposible la sobrevivencia en el resto del territorio cedido a perpetuidad. China aprovechó esta oportunidad para manifestar sus demandas respecto a la recuperación de su soberanía sobre toda la región.

Después de largas y acaloradas negociaciones, en 1984 ambos países hicieron pública la Declaración Conjunta que especificaba la terminación del dominio británico no sólo de los Nuevos Territorios, sino también en Kowloon y la isla de Hong Kong, una vez que venciera el plazo de arrendamiento.

En esta Declaración Conjunta, Inglaterra accede a devolver el territorio a China en 1997, pero ésta a su vez se compromete a garantizar el modo de vida capitalista por 50 años, siguiendo el principio de "un país, dos sistemas". Hong Kong será una Región Administrativa Especial (RAE) de China que tendrá su propia legislatura, su sistema legal y judicial y completa autonomía económica. La defensa y la política exterior las dirigirá el gobierno chino. Hong Kong permanecerá como centro financiero internacional, sin control de cambios, con libre convertibilidad del dólar honkonés y fluido movimiento de capital. Las libertades

existentes, la propiedad privada, la inversión extranjera y el derecho a la herencia, también serán respetadas.

En 1985 Inglaterra y China establecieron el Grupo Conjunto de Enlace (GCE) para poner en práctica los acuerdos y supervisar la transferencia de soberanía. El grupo es sólo consultivo; aunque puede discutir posibles puntos de conflicto para tratar de llegar a acuerdos. En ese mismo año se organizó el Comité de Redacción de la Ley Básica, especie de Constitución para Hong Kong, que entraría en vigencia en 1997, con representantes de China y Hong Kong. En marzo de 1990 fue aprobada por la Asamblea Nacional del Pueblo. A pesar de los esfuerzos británicos por establecer los mecanismos necesarios para democratizar la vida política de Hong Kong, la Ley Básica restringe considerablemente sus límites. Beijing puede nombrar al gobernador del territorio e intervenir en la elección de puestos judiciales importantes. Únicamente 18 de los 60 miembros del Consejo Legislativo podrían ser elegidos por voto popular.

La Ley Básica ha provocado una serie de discusiones sobre la interpretación que de ella hace cada una de las partes así como sobre el derecho de China para intervenir en los asuntos del territorio mientras transcurre el periodo de transición. Es un hecho que en los últimos años hemos observado una injerencia mayor por parte de China y la tácita aceptación de ello por parte de Inglaterra.

SITUACIÓN POLÍTICA

En los últimos meses de 1991 y en los primeros de 1992 se registraron tres importantes acontecimientos de carácter político: las elecciones de los 18 miembros del Consejo Legislativo; la designación del nuevo gobernador Christopher Patten, y las negociaciones con China, que han tomado un nuevo cariz, sobre varios puntos pendientes, entre los cuales destacan la construcción del nuevo aeropuerto y de los proyectos aledaños, en la isla de Lantau y el proceso de democratización en Hong Kong.

Indudablemente que las elecciones que se celebraron el 15 de septiembre de 1991 marcaron un avance considerable en el desarrollo político de Hong Kong, aunque sólo fueron 18 de los 60 miembros del Consejo Legislativo los sujetos a elección popular. Para los otros 42 se hizo lo de costumbre: 21 los nombraron los grupos electorales funcionales o grupos ocupacionales y 21 puestos los ocuparon miembros designados y altos burócratas.

Se presentaron 54 candidatos de los diferentes distritos electorales. Es interesante notar la activa participación del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong que pugna por las reformas liberales. Cuenta con líderes como Martin Lee y Szete Wah, considerados subversivos por el gobierno chino tanto por sus ideas liberales como por su apoyo a los movimientos democráticos en China.

Otras organizaciones que también compitieron en estas elecciones fueron la Fundación Democrática, de corte moderado, compuesta básicamente por hombres de negocios; la Federación de Sindicatos, que apoya la línea pro Beijing y la Federación Democrática Liberal, que reúne a profesionales y tiene como representantes a Hu Fa-Kuang y Philip Kwok. Hubo candidatos que se lanzaron en forma independiente.

El resultado de las votaciones fue muy revelador, pues mostró la insatisfacción del electorado con el antiguo orden y su inquietud política, así como el deseo de aumentar su participación en los asuntos políticos del territorio ante la inminencia del cambio de soberanía. Los candidatos del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong ganaron 11 de los 18 puestos.

Para no añadir nuevos factores de división, el gobernador sir David Wilson, decidió nombrar para los puestos del Consejo Legislativo por designación a un grupo de profesionales considerados apolíticos, y dejó fuera a los más conservadores.

Los representantes del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong que ganaron las elecciones se encuentran en desventaja frente al resto de los miembros del Consejo Legislativo, tanto en número como en experiencia. A excepción de dos de ellos, todos los demás ocupan por primera vez el cargo.

Posteriormente, el gobernador Wilson designó a los miembros del Consejo Ejecutivo que funcionan como su gabinete. A pesar de las presiones del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong para que incluyeran cuando menos a uno de sus miembros sir David Wilson se abstuvo, alegando que los representantes de ese partido se niegan a acatar las reglas marcadas para los integrantes del Consejo Ejecutivo, como la confidencialidad de lo que se discute en sus sesiones, y responsabilidad colectiva, es decir, que una vez tomada una decisión, ésta debe contar con el apoyo público de todos los miembros del Consejo, sin importar que en las discusiones internas algunos se hubieran manifestado en desacuerdo.

Con esta acción sir David Wilson deseaba evitar conflictos y mantener el *statu quo*, ya que en el otro consejo, el Legislativo, precisamente

por el resultado de las primeras elecciones directas, se veía venir un periodo difícil.

La actitud combativa de los líderes del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong, molesta mucho a Beijing, sobre todo la de Martin Lee, quien en su visita a Washington y Nueva York del 4 al 8 de noviembre de 1991, pidió el apoyo de Estados Unidos para promover la democracia y el respeto a los derechos humanos en el territorio.

A finales de 1991, se perfiló otro cambio importante en la escena política de Hong Kong: el retiro de sir David Wilson como gobernador de Hong Kong. En los primeros meses de 1992, se especulaba quién sería su sucesor. Cuando en abril se supo que sería Christopher Patten, del Partido Conservador inglés, se entendió que la forma de conducir los asuntos de Hong Kong sería modificada.

Anteriormente, eran los representantes de la Foreign Office y los llamados sinólogos los que ocupaban los puestos clave en la administración de Hong Kong. Sir David Wilson y sir Percy Craddock pertenecían a este grupo. En cambio, el nuevo gobernador, Christopher Patten, es un político muy cercano al primer ministro John Major, y al secretario del Exterior, Douglas Hurd. Sir Percy Craddock, representante para Hong Kong ante el primer ministro, sería remplazado por sir Radric Braithwaite, y el puesto de ministro de Estado responsable de Hong Kong en la Foreign Office sería para Alistair Goodlad, quien tiene experiencia en los asuntos relacionados con Asia, pero en su calidad de hombre de negocios.

En los primeros años de la década de los sesenta, Patten ganó una beca para el Balliol College, en Oxford, donde estudió historia. En 1979 fue electo para el Parlamento. Su carrera política, presentaba un futuro promisorio hasta abril de 1992 en que, a pesar de ser el artífice de la victoria de la elección general del Partido Conservador, perdió su propio asiento. Major entonces le ofreció el puesto de gobernador de Hong Kong. Patten ya había visitado Hong Kong y había negociado con los chinos como ministro de Desarrollo en Ultramar. A sir David Wilson se le criticaba por ser demasiado débil con los líderes chinos y de haber hecho muchas concesiones. Se espera que Patten sea más firme en las negociaciones con la parte china y que continúe en el puesto hasta 1997.

Patten dio a conocer la línea que seguirá durante su gobierno en un discurso ante el Consejo Legislativo el 7 de octubre. Indicó que planeaba efectuar algunas reformas constitucionales que comprendían todos los niveles del gobierno honkonés, desde los distritos hasta el Consejo Ejecutivo. El papel de éste será modificado, para destacar su papel consul-

tivo más que el de toma de decisiones. También especificó que ningún legislador electo o designado sería nombrado para el Consejo Ejecutivo. Los grupos funcionales con el derecho a elegir un representante en el Consejo Legislativo, como las cámaras de comercio, los sindicatos y las asociaciones profesionales, tienen muy pocos miembros que participan en el proceso y además son fácilmente manipulables. La idea de Patten es introducir en los distritos electorales funcionales el derecho de voto para cada persona que trabaja.

Con las propuestas de Patten se crearían 19 nuevos lugares en la legislatura, que se elegirían en competencia abierta, y no mediante la influencia privada. Éstos se sumarían a los 20 electos por voto popular. Además, la base electoral de los 21 distritos electorales funcionales se ampliaría.

Todo esto no es muy del agrado de los liberales como Martin Lee y Emily Lau. Apenas supieron que Patten sería el nuevo gobernador, trataron de mostrarle cuáles eran los puntos que consideraban importantes para lograr la democratización de Hong Kong: nombramiento de miembros electos al Consejo Ejecutivo y aumento de 50% en la proporción de miembros electos para el Consejo Legislativo para las elecciones de 1995.

Patten, como buen político del Partido Conservador, sabe perfectamente que para los chinos es muy importante que se respete lo establecido en la Ley Básica para la futura RAE. Según el gobernador, sus propuestas en nada contradicen lo especificado al respecto en esa ley; sin embargo, los líderes chinos dicen que Patten la está violando al querer acelerar el desarrollo de la democracia.

No obstante que Patten muestra voluntad para resolver los malos entendidos entre China e Inglaterra, su posición es firme respecto a la contribución de China para relajar las tensiones. Los líderes de este país ven con recelo tanto al gobernador como al resto de los recién nombrados funcionarios, encargados de los asuntos de Hong Kong, sobre todo porque en sus declaraciones a la prensa dejan ver su intención de presionar para que China acepte sus propuestas.

Patten señaló en una entrevista concedida a la *Far Eastern Economic Review* que deseaba introducir más elementos democráticos en la vida política de Hong Kong, para así garantizar la preservación de su actual modo de vida. A diferencia de los chinos, Patten opina que la democracia no desestabiliza sino que ayuda a la prosperidad de las comunidades. Es lamentable que los británicos se hayan percatado de esto a sólo cinco años de devolverle el territorio a China.

LAS NEGOCIACIONES ENTRE CHINA Y GRAN BRETAÑA. ¿HACIA UNA NUEVA RELACIÓN CON CHINA?

Las discusiones entre China y Gran Bretaña sobre la construcción del aeropuerto y del puerto en la isla de Lantau, han resultado interminables. Desde que el gobernador Wilson planteó el proyecto en 1989, fue seriamente cuestionado por la parte china, ya que su financiamiento y construcción se prolongarían hasta 1997. Los funcionarios chinos temían que el gasto fuera tan alto que dejara sin reservas al territorio para cuando volviera a ser parte de la República Popular.

En 1991, ambos gobiernos firmaron el "Memorándum de Entendimiento Concerniente a la Construcción del Nuevo Aeropuerto en Hong Kong y Cuestiones Relativas". En él se establece que China apoyará el proyecto siempre y cuando el gobierno británico la consulte sobre las cuestiones relativas a la construcción, contratación de empresas, etc. Acepta la parte china que se negocien préstamos para financiar el proyecto, pero la deuda que tenga que pagarse después del 30 de junio de 1997 no debe exceder los 5 000 millones de dólares hongkoneses. A su vez, el gobierno británico se compromete a dejar en las reservas fiscales de la nueva Región Administrativa Especial de Hong Kong, no menos de 25 000 millones de dólares hongkoneses.

Después de la firma de este acuerdo en Beijing, para lo cual el primer ministro John Major viajó especialmente, se dio luz verde para negociar otra serie de asuntos pendientes, como el relativo al espacio que tendrá Inglaterra para construir un consulado en Hong Kong cuando pase a manos chinas.

Los legisladores de tendencia liberal opinan que el gobierno chino fortificó su posición después de la firma del Memorándum y se siente más seguro al reclamar que se le tome en cuenta en cualquier discusión sobre los asuntos políticos y económicos de Hong Kong.

Los funcionarios chinos no disimularon su malestar al enterarse de que los liberales habían ganado prácticamente la mayoría de los 18 asientos para el Consejo Legislativo. Se opusieron a que alguno de ellos ocupara un lugar en el Consejo Ejecutivo, a lo cual, como se ha dicho, el gobierno británico accedió.

Beijing, tratando de contrarrestar la influencia liberal, decidió, por un lado, nombrar a 44 consultores sobre los asuntos de Hong Kong y, por otro, crear un nuevo partido político que participara en las elecciones de 1995.

Los 44 consultores se escogieron entre los delegados locales a la

Asamblea Nacional del Pueblo, ex miembros de los comités que redactaron la Ley Básica, ex funcionarios, etc., dispuestos a colaborar con el gobierno chino. Todos viajaron a Beijing y el primer ministro Li Peng, en una ceremonia les dijo que ellos contribuirán a que la transición fuera estable y que la transferencia de poder político se realizara sin mayores complicaciones, además de ayudar con su experiencia, a resolver los asuntos relativos a la colonia. No obstante, los funcionarios chinos han negado que este grupo de consultores podría constituir una segunda base de poder que se contrapondría al gobierno británico en los últimos años de la colonia.

En mayo se anunció la formación del nuevo partido, la Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong, que tiene como propósito apoyar la Declaración Conjunta Sino-Británica y la Ley Básica y poner en práctica el espíritu de "un país, dos sistemas". Su objetivo a corto plazo es fomentar la participación activa de sus miembros en las elecciones parlamentarias de 1995. A largo plazo intentan, mediante un programa político viable, constituirse en una fuerza política que luche por la estabilidad de Hong Kong después de 1997.

El presidente de la Alianza es Tsang Yok-sing, un maestro de escuela, y el vicepresidente Tan Yiu-chung, que es también el vicepresidente de la Federación de Sindicatos. El resto de sus 50 miembros son abogados, maestros, médicos, trabajadores administrativos de bancos, agencias de viajes y otras compañías.

Otro punto que ha causado grandes polémicas es el relativo a la democratización de la vida política de Hong Kong en el periodo de transición. Dentro de los círculos políticos liberales prevalece la opinión de que debe presionarse para que en las elecciones del Consejo Legislativo, que se efectuarán en 1995, se aumente el número de miembros sujetos a elección directa y popular a la mitad de los 60 que componen este Consejo.

En mayo, Alistair Guodlad declaró a la prensa que Inglaterra, después de cierto tiempo de consideración, decidirá cuántos miembros del Consejo Legislativo se elegirán en forma directa en 1995. La reacción china no se hizo esperar. Lu Ping, representante encargado de los asuntos de Hong Kong y Macao, protestó enérgicamente argumentando que en la Decisión de la Asamblea Nacional del Pueblo sobre los Métodos para la Formación del Primer Gobierno y el Primer Consejo Legislativo de la RAE, aprobado el 4 de abril de 1990 e incorporado a la Ley Básica, se establece que sólo 20 miembros del Consejo Legislativo se elegirán por votación directa. Esto no puede modificarse. El gobierno chino aceptó

que en las elecciones en 1995 se siguiera esta regla. Los diarios pro Beijing de Hong Kong, como el *Wen Wei Bao*, criticaron en sus editoriales lo dicho por Goodlad, y destacaron la necesidad de respetar lo estipulado en la Ley Básica.

Es un hecho que China no desea que más candidatos de tendencia liberal lleguen al Congreso Legislativo, ni que las instituciones del territorio avancen a paso acelerado hacia una mayor democratización; sin embargo, se percata de que esto es inevitable y trata de neutralizarlo mediante la organización de grupos políticos como los mencionados, permitiendo así, después de 1997, el juego político, pero controlado y limitado. Ya Lu Ping lo señaló: la democracia tendrá que desarrollarse, pero en forma *gradual*.

El gobernador Patten se ha mostrado decidido a negociar con China sobre este asunto. El 20 de octubre viajó a Beijing para discutir sus proyectos con los líderes chinos. Desde su llegada se notó el clima tenso que imperaba. Fue recibido sólo por Lu Ping y el canciller Qian Qichen. El primer ministro Li Peng no se entrevistó con él. Patten les presentó sus propuestas sobre las modificaciones para elegir a los miembros del Consejo Legislativo en 1995, mismas que ya había hecho públicas en su discurso ante los miembros de dicho Consejo. Los líderes chinos se escandalizaron y le pidieron respetar lo establecido en la Ley Básica de la RAE. No entienden por qué, en los últimos años de gobierno británico en Hong Kong, sus políticos se preocupan tanto por introducir la democracia, siendo que durante todo el periodo de ocupación sostuvieron un gobierno autocrático y autoritario. Por eso, insisten en que se respeten los acuerdos firmados.

Otro asunto que también ha provocado las protestas del gobierno chino es la privatización de la Radio y Televisión de Hong Kong (RTHK) anunciada por el gobierno británico. Lo acusan de estar siguiendo la táctica, aplicada en otras de sus colonias, de privatizar los medios de comunicación oficiales para que así sigan sirviendo a los intereses británicos en la administración poscolonial. Esto también se somete a discusión dentro de las sesiones del Grupo Conjunto de Enlace Sino-Británico.

Los líderes chinos intentan que durante este periodo de transición el gobierno británico les consulte sobre cualquier decisión concerniente a la política o a la economía de la colonia. No desea que se altere el actual estado de cosas, ni que se dé pie a una desestabilización. Patten desea, tal como lo expresó en su discurso inaugural, resolver los malos entendidos y restaurar la confianza en la relación con China. Tal parece,

después de su visita a Beijing, que está logrando el resultado contrario: aumentar la tensión y el recelo. Patten debe tener en mente que la China de Deng Xiaoping no es la misma de Daoguang (1821-1850), y que si continúa presionando puede causar un conflicto de resultados imprevisibles.

SITUACIÓN ECONÓMICA

Hong Kong carece prácticamente de recursos naturales; debe importar materias primas, alimentos y petróleo. La gran ventaja que tiene el territorio es su ubicación, que lo convierte en el centro del comercio del este y sudeste asiático y desde la década de los setenta, también en centro financiero. Desde la segunda gran guerra el gobierno ha seguido una política de liberación económica que a partir de los años setenta se empezó a llamar de "no intervención positiva". Esto significa que el gobierno no gasta en nada que pueda interferir con el desarrollo de la industria y del comercio, y al mismo tiempo mantiene bajos los impuestos. Lo único que proporciona son los servicios esenciales, como habitación, educación y salud.

En el decenio de los setenta, las manufacturas ocupaban el lugar más importante en la economía del territorio, pero en los ochenta al aumentar el número de turistas, poco a poco fueron desplazadas por el comercio y el abastecimiento de alimentos. Sin embargo, el sector manufacturero ha ido adaptándose a las nuevas circunstancias y ahora está elaborando productos electrónicos más complejos y textiles. Desde mediados de los ochenta gran parte de sus instalaciones las ha reubicado en la provincia de Guangdong. Se han incrementado las reexportaciones de origen chino.

La política financiera del gobierno británico en Hong Kong ha sido conservadora y parece que continuará con esta tendencia, por lo que se desprende del discurso del secretario de Finanzas Hamilton Macleod, del 4 de marzo de este año. Anunció que del presupuesto de 1991-1992 habían sobrado 8 000 millones de dólares honkoneses,¹ llegando el excedente a 14 100 millones, excluyendo préstamos. Con la venta de bonos se sumaron 1 200 millones, haciendo un total de 15 300 millones, llegando las reservas a un total de 91 800 millones de dólares.

¹ A menos que se indique lo contrario, en lo que sigue todas las cifras están expresadas en dólares honkoneses.

El incremento de los impuestos ha sido moderado. Los aumentos al tabaco, alcohol y diesel será de 10%. El impuesto a las ganancias corporativas subirá de 16.5 a 17.5%. El de la propiedad subirá de 5.5 a 6 por ciento, lo que hará que las rentas suban alrededor de 43 dólares para un departamento privado y de 15 dólares para uno financiado por el gobierno.

Los gastos derivados de la construcción del nuevo aeropuerto y los proyectos aledaños absorberán una buena parte del presupuesto de 1992-1993. El costo del nuevo aeropuerto ha aumentado 13.8%, en 112 200 millones de dólares, pero el gobierno ha aclarado que su contribución seguirá siendo de 59 300 millones. Un consorcio Hong Kong-Inglaterra obtuvo la concesión para hacer el diseño de la terminal de pasajeros del aeropuerto Chek Lap Kok.

El aumento en los costos del aeropuerto y las concesiones a empresas de procedencia británica ha causado el recelo de las autoridades chinas. En largos artículos en el *Wen Wei Bao* se cuestiona el porqué de los aumentos y la viabilidad de la recuperación de los costos una vez que entre en funcionamiento, tal como se dejó asentado en el Memorándum de Entendimiento firmado el año pasado. Lo que temen lo chinos es que el gobierno británico no cumpla lo acordado y deje grandes deudas para pagar después de 1997. Pide que se le explique a qué se debe el aumento generado en la construcción del ferrocarril del aeropuerto que de 12 500 millones aumentó a 22 100 millones. Critica también la ineficiencia del gobierno para conseguir inversionistas privados que apoyen el proyecto.

Los temores de los chinos no tienen mucho fundamento. Al analizar la información disponible puede observarse que los costos no han aumentado en tales proporciones. El monto del conjunto de proyectos relativos al aeropuerto acordados con China el año pasado, ascendía a 98 600 millones de dólares a precios de marzo de 1991; esa cantidad a precios actuales asciende a 112 200 millones; un aumento del 13.8% que se debe a la inserción en los nuevos costos de gastos que ya se habían contabilizado bajo otros rubros. Al obtener el costo pormenorizado de todos los gastos, se nota que el aumento real es de 3%, sólo para el aeropuerto, sin incluir el resto de los proyectos.

La contratación de empresas para que se encarguen de los proyectos también la consideran los chinos una maniobra de los ingleses a fin de que consorcios en los que participan empresas de sus nacionales obtengan los contratos. Ponen de ejemplo el contrato para construir el puente suspendido Tsing Ma que comunicará a la isla de Lantau con Kowloon. Cuando se firmó el Memorándum de Entendimiento el año pasado, el

costo se estimaba en 6 200 millones de dólares; sin embargo, al adjudicársele el contrato a un consorcio compuesto por Trafalgar House, Costain y Mitsui, éste presentó un presupuesto de 7 100 millones de dólares, o sea 8 600 millones a precios de 1992. Del costo total, 51% se pagaría al finalizar los primeros dos años de los seis de vigencia del contrato. En cambio, a la compañía Hyundai, de Corea, se le pedía 50% de depósito inicial. Por ello se sorprendieron los chinos de que el contrato no se le otorgara a esta empresa. Los británicos argumentaron que no tenía los conocimientos técnicos ni la experiencia para construir este puente en un área en donde hay frecuentes tifones.

Dentro del ámbito económico, el problema más grave continúa siendo el de la inflación, que a fines de 1991 fue de más de 12%. Para algunos analistas, la causa se encuentra en la expansión de la base manufacturera honkonesa hacia el sur de China, en especial la provincia de Guangdong, que si bien ha producido una integración económica, no ha logrado la integración financiera. Utilizando a Hong Kong como puerto principal, los negocios en China han logrado obtener un gran excedente comercial en dólares honkoneses. Éstos son repatriados al territorio por medio del mercado intercambiario y, por incapacidad o simplemente porque no estaban dispuestos a hacerlo, los sistemas financieros locales no lo prestaron de nuevo a China. Los créditos se han concentrado en Hong Kong, principalmente para la compra de propiedades. Los salarios de los altos ejecutivos y los profesionistas han tenido una mejora notable, lo que les ha permitido adquirir casas habitación. Todo esto ha producido un *boom* en el mercado de propiedades y los precios se han ido para arriba.

Otro factor que se menciona como inflacionario es la política seguida desde 1983 de fijar el cambio del dólar honkonés en 7.8 fijo en relación con el dólar de Estados Unidos. El efecto producido es que el territorio sólo puede ajustar su gran excedente de cuenta corriente por medio de la inflación, en vez de hacer las correcciones pertinentes con una devaluación de la moneda.

El sector servicios dentro de la economía honkonesa se ha desarrollado a pasos acelerados, con el consecuente aumento del empleo, que ha alcanzado más de 64%. En cambio, la caída en el sector manufacturero se ha visto reflejada en el empleo que bajó al 26 por ciento.

Los trabajadores honkoneses se han opuesto a los programas de importación de mano de obra establecidos por el gobierno. De acuerdo con éstos, los dueños de las empresas podrán contratar a los empleados extranjeros por dos años renovables en dos ocasiones, haciendo un total

de seis años. Los empleados extranjeros ganan alrededor de 400 dólares menos al mes que los locales. Los dueños de empresas no se benefician con esto porque el gobierno se los pide como cuota mensual para sostener el reentrenamiento de los residentes de Hong Kong. Los pagos de sueldos tienen que hacerse por transferencia electrónica para prevenir abusos. El que viola las leyes está sujeto a una multa que puede exceder los 200 000 dólares. Todas estas regulaciones las impuso el gobierno para calmar la indignación de los sindicatos honkoneses porque se aumentó la cuota anual de trabajadores extranjeros de 12 000 a 25 000.

Durante 1992 se registró un incremento del consumo. Igual sucedió con la compra de autos y los préstamos al comercio al mayoreo y menudeo.

La relación económica que se ha establecido con las provincias del sur de China se desarrolla cada vez con más ímpetu. Los bancos honkoneses están dedicando su atención a esta zona de notable crecimiento. El Banco del Este de Asia, el tercero en magnitud de Hong Kong, no sólo se mueve dentro de las finanzas comerciales y la asesoría, sino que también sirve de enlace para que las empresas de Corea del Sur, Taiwan y Singapur realicen sus transacciones en China.

Los bancos taiwaneses han establecido sucursales en Hong Kong para facilitar el comercio indirecto entre la isla y China. En 1991 obtuvieron licencia para abrir sus puertas tres oficinas de bancos taiwaneses. Pero no falta mucho para que éstos se establezcan en China. Ésta ya otorgó el permiso para que el Banco de Negocios de Taipei abra una sucursal en Shanghai. Sólo resta que Taiwan quite las restricciones y acepte. Con ello, la presión para establecer sucursales en Hong Kong será menor.

La inversión honkonesa en China aumentó considerablemente en 1991 y 1992. Sólo en Guangdong hay alrededor de 16 000 empresas con capital de Hong Kong; el valor de su producción constituye 80% del total de toda la industria manufacturera.

A partir de 1991 los hombres de negocios comenzaron a adentrarse en otras áreas de China, en las que existe una infraestructura desarrollada, una base industrial, como Shanghai. La zona de desarrollo de Pudong en Shanghai ha despertado gran interés entre los empresarios honkoneses: Sun Hung Kai Properties, Shun Tak Holdings, Sino Land and Hang Lung Development Corp. y la Cheung Kong Holdings y Hutchison Whampoa de Li ka-shing, son algunas de las grandes compañías que tienen inversiones en China. En septiembre de este año Li Ka-shing acordó con el Bureau del Puerto de Shanghai para adquirir 50% de las

terminales de contenedores y construir nuevas para satisfacer la demanda del creciente comercio exterior.

En cuanto a las áreas de inversión, los empresarios honkoneses generalmente invertían en hoteles y hosterías con ganancias a corto plazo. Ahora muchos de ellos están invirtiendo en proyectos de infraestructura de gran escala. Por ejemplo, la Compañía de Inversión de Fuerza Nuclear de Hong Kong, Ltd., ha invertido en la Estación de Fuerza Nuclear de Daya Bay; el Grupo Hopewell de Hong Kong, en la super carretera de Guangzhou-Shenzhen, y la Compañía de Desarrollo Nuevo Mundo de Hong Kong, en la super carretera de Beihuan, de Guangzhou.

Cada vez crece más la confianza de los empresarios honkoneses en el futuro próspero de la zona costera de China y en el papel que ellos pueden representar en él. Los temores respecto al cambio de soberanía de Hong Kong en 1997 se van disipando en muchos de estos empresarios, porque de hecho es Hong Kong el que se está adelantando al apropiarse del sur de China. Como dice William Overholt, ex director ejecutivo de la oficina del Bankers Trust Co., en Hong Kong: China, de ser una amenaza ha pasado a ser una oportunidad. Las compañías de bienes raíces honkonesas están trabajando activamente en Shenzhen y los residentes de Hong Kong están comprando casas en Shenzhen para vacacionar.

Por su parte China también está incrementando su inversión en Hong Kong. Las empresas controladas por Beijing han comprado 20% de la compañía local de teléfonos y 12.5% de la línea aérea de Cathay Pacific. Han invertido también en bienes raíces, incluyendo el edificio de 72 pisos del Banco de China.

Todo esto no significa que exista consenso sobre el futuro próspero de Hong Kong después de 1997. Varias compañías están pensando en reubicarse en otro país y la emigración de miles de profesionales a países como Australia y Canadá aumenta cada año.

COMERCIO EXTERIOR

En 1991 se detectó el mismo fenómeno de años anteriores: el crecimiento de las importaciones en detrimento de las exportaciones, con lo que el déficit llegó a 13 200 millones de dólares honkoneses. Las reexportaciones aumentaron 29.2% su valor en dólares honkoneses. Las exportaciones directas de Hong Kong constituyen todavía 30.2% del total de exportaciones; crecieron un 23% en valor que se debió más al au-

CUADRO 1
Balance del comercio, 1991
(millones de dólares hongkoneses)

	1990	1991	Cambio en porcentaje
Exportaciones totales	639 900	765 800	19.7
Exportaciones directas	225 900	231 000	2.3
Reexportaciones	414 000	534 800	29.2
Importaciones	642 500	779 000	21.2
Balanza del comercio	-2 600	-13 200	-407.7

Fuente: los datos de todos los cuadros se tomaron de *The Economist Intelligence Unit. Hong Kong, Macau, Country Report*, núms. 2 y 3, 1992.

mento de precios que a un crecimiento real. El total de las ventas al exterior aumentó 1.7% y el de las compras 21.2%. Sin embargo, Hong Kong ha logrado un excedente en el sector servicios. En 1991 la exportación de servicios fue de 123 600 millones y la importación de 88 000 millones de dólares, produciéndose una balanza positiva de 35 600 millones.

La baja progresiva en las exportaciones directas de Hong Kong se debe fundamentalmente al traslado de la producción hacia China, con lo que las exportaciones se convierten en reexportaciones. Así, puede verse que las exportaciones directas a Estados Unidos cayeron 5.3% en valor en 1990 y las reexportaciones crecieron 26.2%. Lo mismo sucedió en Japón; las primeras bajaron 3.3%; mientras las segundas aumentaron 21.3 por ciento.

El mercado que observó el mayor crecimiento en cuanto a la exportación directa de Hong Kong fue el chino, que absorbió 14.5% más que en 1990. Alrededor de 77% de ésta se destinó al procesamiento dentro de China para después exportarse a terceros países; el resto, 33%, fue en productos de consumo destinados a los residentes de Guangdong, quienes han aumentado su poder adquisitivo. China se ha convertido en el mercado más grande para las exportaciones hongkonesas.

El traslado a China de las industrias que siguen utilizando procesos basados en el uso intensivo de mano de obra ha permitido que las industrias asentadas en Hong Kong se dediquen a fabricar productos para exportación basados en la alta tecnología, como los componentes electrónicos.

En 1991, las reexportaciones desde China constituyeron 59% del total de este rubro. Las de Taiwan también aumentaron considerablemen-

CUADRO 2
Mercados de las reexportaciones, 1991
(millones de dólares hongkoneses)

	Valor	%
China	153 300	28.7
Estados Unidos	110 800	20.7
Alemania	32 100	6.0
Japón	29 600	5.5
Taiwan	24 800	4.6
Corea del Sur	14 600	2.7
Total (incluye otros)	534 800	100.0

te; en su mayoría son productos necesarios para el procesamiento de bienes en China. Hong Kong sigue beneficiándose de ser intermediario en la relación económica indirecta entre China y Taiwan. Una vez que las dos partes acuerden el establecimiento de vínculos económicos directos, Hong Kong perderá estos flujos de comercio e inversión. Pero el aumento global en las reexportaciones, que fue de 23.8% en 1991, demuestra que Hong Kong es aún un puerto vital para el comercio del este de Asia. Las reexportaciones se destinan principalmente a China, y provienen de Japón y de Taiwan; se componen de bienes de capital y materiales para la producción en sus establecimientos en China.

China también participa en la reexportación en sentido contrario; los bienes de consumo destinados a mercados como Estados Unidos prefieren enviarlos a través de Hong Kong, evitándose los problemas generados por la mala transportación dentro de China misma, por la deficiencia en carreteras y ferrocarriles.

CUADRO 3
Balance del comercio
(enero-marzo, millones de dólares hongkoneses)

	1990	1991	Variación (%)
Exportaciones totales	152 900	188 300	23.2
Exportaciones directas	48 500	48 700	0.4
Reexportaciones	104 400	139 600	33.7
Importaciones	-162 700	-198 000	21.7
Balanza del comercio	-9 800	-9 700	-1.0

CUADRO 4
Principales mercados de las exportaciones directas, 1992
(enero-marzo, millones de dólares hongkoneses)

	Valor	%
Estados Unidos	12 300	25.3
China	11 900	24.4
Alemania	3 400	7.0
Japón	2 700	5.5
Inglaterra	2 700	4.5
Singapur	2 200	4.5
Taiwan	1 400	2.9
Holanda	1 200	2.5
Total (incluye otros)	48 700	100.0

En los primeros meses de 1992, el valor de las exportaciones directas aumentó 0.4%, en comparación con el periodo del año anterior, mientras que el de las importaciones creció 21.7 por ciento.

El volumen de las exportaciones directas descendió 1% en los primeros meses de 1992. Las remitidas a Estados Unidos aumentaron 5.7% en valor; aunque este mercado se recupera, sus necesidades las satisfacen mayormente las fábricas establecidas en China, que exportan a través de Hong Kong.

Las exportaciones tradicionales de Hong Kong, como las manufacturas en textiles y ropa, registraron una baja en este periodo, ya que esta

CUADRO 5
Principales mercados de las exportaciones, 1992
(enero-marzo, millones de dólares hongkoneses)

	Valor	%
China	41 100	29.4
Estados Unidos	28 500	20.4
Japón	8 000	5.7
Alemania	7 400	5.3
Taiwan	6 300	4.5
Inglaterra	3 600	2.6
Total (incluye otros)	139 600	100.0

CUADRO 6
Países de procedencia de las importaciones, 1991
(millones de dólares hongkoneses)

	Valor	%
China	293 400	37.7
Japón	127 400	16.4
Taiwan	74 600	9.6
Estados Unidos	58 800	7.5
Corea del Sur	34 900	4.5
Total (incluye otros)	779 000	100.0

área se expande y concentra cada vez más en China. Las exportaciones directas de componentes electrónicos y manufacturas metálicas lograron ganancias importantes en 1991, aumentando 12% en los primeros meses de 1992 en términos reales.

También se dio un aumento del valor de las reexportaciones debido al auge en la producción de las fábricas chinas. Los mayores mercados continúan siendo China, Estados Unidos y Japón. Hong Kong observa una mayor dependencia de su relación económica con China.

Las importaciones crecieron más lentamente en los últimos meses de 1991: alrededor de 16%, tanto en volumen como en valor. Las procedentes de China aumentaron, constituyendo 37.7% de las totales. La mayoría de éstas para reexportación y sólo 4% para el mercado hongkones. La siguieron las importaciones desde Japón, principalmente en equipo de tecnología avanzada para los edificios de oficinas que se

CUADRO 7
Países de procedencia de las importaciones, 1992
(enero-marzo, millones de dólares hongkoneses)

	Valor	%
China	72 300	36.5
Japón	34 500	17.4
Taiwan	17 900	9.0
Estados Unidos	14 000	7.0
Corea del Sur	9 400	4.7
Singapur	7 800	3.9
Total (incluye otros)	198 000	100.0

siguen construyendo en el distrito central de Hong Kong, donde se aglutinan las empresas. Las importaciones desde Taiwan quedaron en un tercer lugar.

En los primeros meses de 1992 las importaciones crecieron 21.7% en relación con el año anterior. China continúa siendo el mayor proveedor; dos tercios de estas importaciones son para reexportación. Las importaciones desde Taiwan aumentaron 21.8%; la mitad se queda en Hong Kong y el resto se va a China.

PERSPECTIVAS

La situación privilegiada de Hong Kong como centro del comercio y las finanzas del este de Asia le ha permitido desarrollar una economía robusta. A pesar de los problemas que se han presentado, tales como la inflación de doble dígito y la fuga de cerebros y algunos capitales, el crecimiento moderado persiste, los procesos productivos continúan elevando su complejidad tecnológica y la expansión de las inversiones y las actividades financieras en el sur de China cada vez lo integran más a la economía de la región.

Nadie mejor que los chinos saben cuán importante es preservar la estabilidad del territorio para que continúe el buen funcionamiento de su economía; de ahí que se opongan a los cambios bruscos y que insistan en el respeto a lo establecido en la Ley Básica de la futura RAE.

Si los británicos desean una transición sin mayores sobresaltos, tanto Patten como los políticos del Partido de los Demócratas Unidos de Hong Kong deben entender que durante estos últimos cinco años no pueden realizarse reformas apresuradas para introducir un sistema democrático de libre juego de partidos. Los líderes chinos no lo van a aceptar porque las reglas se establecieron con anterioridad por ambas partes; saben además que el gobierno británico lo único que intenta con estas medidas es mejorar su deteriorada imagen ante sus súbditos honkoneses.

Los liberales tendrán que estudiar un poco más la concepción china sobre la futura RAE si es que se proponen participar activamente en la vida política de Hong Kong. Los radicalismos no tendrán cabida. Ya lo han dicho los líderes chinos, la democracia en Hong Kong caminará muy lentamente. Se perfila un difícil periodo de transición hacia 1997.

APÉNDICE

<i>Nombre Oficial:</i>	Hong Kong
<i>Extensión territorial:</i>	1 075 km ²
<i>Idioma:</i>	Inglés (oficial), el chino cantonés es hablado por la mayoría.
<i>Religión:</i>	El budismo en su versión china, es la predominante; existen minorías musulmanas y cristianas.
<i>Moneda:</i>	Dólar de Hong Kong (7.73 = 1 dólar) Hong Kong será colonia inglesa hasta 1997

El 19 de diciembre de 1984 los representantes de China e Inglaterra firmaron el comunicado conjunto en el que se acordó la devolución de todo el territorio de Hong Kong (la isla de Hong Kong, Kowloon y los nuevos territorios a China a partir del 1 de junio de 1997. Bajo el principio de "un país, dos sistemas" Hong Kong se convertirá en una región administrativa especial de China. La versión final de la Ley Básica, especie de constitución para Hong Kong, fue promulgada por la Asamblea Nacional Popular de China en abril de 1990.

<i>Principales partidos políticos</i>	Club Reforma y Asociación Civil, Partido Comunista Chino, Demócratas Unidos de Hong Kong, y el recientemente formado Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong.
---------------------------------------	---

El gobernador actual es Chris Patten

Consejo Ejecutivo

Presidente:	El gobernador Chris Patten
Secretario principal:	Sir David Ford
Secretario de Finanzas:	Hamish MacLeod
Servicio Civil:	Barrie Wiggham
Secretario de Relaciones Nacionales:	Peter Tsao
Secretario de Servicios Económicos:	Ancson Chan
Secretario de Educación:	Teung Kai-Yin
Secretario de Comercio e Industria:	Brian Chau
Secretario de Trabajo:	Kenneth Kwok
Comandante de las Fuerzas Armadas:	Maj-Gen P. R. Duffell
Procurador general:	Jeremy Mathews

DATOS DE POBLACIÓN

	1988	1989	1990
Población total ¹	5 681 300	5 761 400	5 800 600
Densidad (personas por km ²)			5 396.0 ^a

¹ Excluye refugiados vietnamitas.

^a Primer semestre.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA POR TIPO DE ACTIVIDAD, 1990
(Miles de personas mayores de 15 años)

	Empleados	Desempleados
Agricultura y pesca	23 700	100
Minería y canteras	600	—
Manufacturas	759 100	10 500
Electricidad, gas y agua	18 800	100
Construcción	228 400	3 200
Comercio, restaurantes y hoteles	710 800	9 900
Transporte, almacenes y comunicaciones	271 300	4 000
Bienes raíces y servicios comerciales	210 900	1 600
Servicios comunales, sociales y personales	517 300	3 100
Desempleados sin ocupación previa	—	4 400
Total	2 740 900	37 000

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COSTO DE LA VIDA
(Índice de precios al consumidor; base: octubre 1984-septiembre 1985=100)

	1988	1989	1990
Comestibles	116.4	130.8	143.8
Vivienda	113.7	121.7	132.3
Combustible y luz	93.1	95.9	106.4
Bebidas alcohólicas y tabaco	123.2	132.7	155.6
Vestido y calzado	123.7	135.1	145.0
Bienes duraderos	117.9	121.8	125.5
Bienes varios	123.2	132.4	139.4
Transportes y vehículos	120.1	134.6	152.6
Servicios	127.4	141.9	160.4
Total	117.5	129.4	142.0

Fuente: *The Far East and Australasia*.

CUENTAS NACIONALES
(Millones de dólares de Hong Kong a precios de mercado)

	1988	1989	1990
Consumo y gasto final del gobierno	300 008	36 324	43 075
Consumo y gasto final privado	251 803	283 533	321 641
Cambio en existencias formación bruta de capital fijo	115 742	133 018	152 622
Total gasto interno	411 685	456 338	523 204
Exportación de bienes y servicios	578 559	667 964	747 707
Menos importación de bienes y servicios	556 587	627 917	717 668
PIB a precios corrientes de mercado	433 657	496 385	553 243
PIB a precios constantes de 1980	247 415	254 218	261 209

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COMUNICACIONES

	1988	1989	1990
Teléfonos ¹	2 892 000	3 105 000	3 279 000
Revista	614	566	600
Periódicos	64	67	72

¹ Estimación.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

OTROS INDICADORES SOCIALES, 1989
(Tasas por mil habitantes)

	%
Natalidad	14.0
Mortalidad	5.0
Mortalidad infantil	7.0
Población por médico	1 588.0
Población por cama de hospital	256.0

Fuente: UNICEF, *Estado Mundial de la Infancia, 1991*, Nueva York.

EDUCACIÓN
(Número de estudiantes)

	1988	1989	1990
Kinder	214 703	201 750	196 466
Primaria	536 511	536 136	526 720
Secundaria	472 084	464 948	455 250
Preparatoria aprobada	5 230	5 049	4 730
Normal			
Tiempo completo	2 355	2 351	2 663
Tiempo parcial	2 484	2 294	2 316
Educación especial	7 971	8 184	7 999
Institutos técnicos ¹			
Tiempo completo	11 296	11 853	12 319
Tiempo parcial	42 798	43 021	44 485
Politécnico e Instituto Baptista			
Tiempo completo	16 337	18 386	20 336
Tiempo parcial	19 301	19 361	19 479
Universidad ²			
Tiempo completo	13 254	13 786	14 345
Tiempo parcial	3 300	3 300	3 594
Educación para adultos y otros	107 525	107 016	104 105

¹ A noviembre.² A diciembre.Fuente: *The Far East and Australasia*.
COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS
(Millones de dólares de Hong Kong)¹

	1988	1989	1990
<i>Importaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	31 303	32 922	35 588
Animales vivos, principalmente para comida	2 351	2 369	2 588
Carnes y carnes preparadas	3 473	4 047	4 547
Productos lácteos y huevos	1 649	1 781	1 934
Pescados y mariscos	7 920	7 592	8 511
Cereales y cereales preparados	2 300	2 851	2 881
Frutas y verduras	8 046	8 604	8 907
Bebidas y tabaco	7 652	9 836	13 611

COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS (continuación)

	1988	1989	1990
Materias primas, excepto combustibles	17 042	17 632	15 705
Fibras textiles y desperdicios	6 234	7 124	5 336
Combustibles minerales, lubricantes, etc.	9 250	9 520	13 482
Petróleo y derivados	7 000	10 489	12 624
Químicos y productos relativos	44 659	43 627	47 802
Químicos orgánicos	5 138	5 623	6 270
Tintes y colores para materiales curtidos	4 441	4 899	5 647
Productos medicinales y farmacéuticos	4 149	4 086	4 717
Resinas artificiales y productos plásticos, etc.	20 130	17 956	19 365
Manufacturas básicas	131 769	145 879	158 293
Hilos textiles, telas, confecciones, etc.	62 969	72 454	79 582
Manufacturas minerales no metálicas	20 180	22 101	23 102
Hierro y acero	12 139	11 900	11 559
Papel, cartón, etc.	9 942	10 791	12 674
Maquinaria y equipo de transporte	143 685	156 204	179 383
Máquinas de oficina y computadoras	14 393	14 984	17 740
Telecomunicaciones, equipos de sonido, reproductores y equipo	32 871	39 567	49 406
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos y partes	52 575	56 862	63 795
Varios artículos manufacturados	110 004	139 358	172 376
Vestidos (excluye calzado)	32 022	44 461	53 844
Equipos fotográficos, productos ópticos, relojes, etc.	27 467	29 757	34 781
<i>Total (incluye otros)</i>	<i>498 798</i>	<i>562 781</i>	<i>642 530</i>
<i>Exportaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	2 016	2 097	2 341
Pescados y mariscos	890	819	743
Cereales y cereales preparados	219	275	369
Frutas y verduras	133	168	250
Bebidas y tabacos	2 086	2 340	3 350
Tabaco y tabaco manufacturado	1 765	2 013	3 017
Materias primas, excepto combustibles	2 207	2 356	2 155
Minerales metalíferos y chatarra de metal	1 477	1 650	1 525
Químicos y productos relativos	4 208	5 347	6 651
Esencias, perfumes, ceras para pulir, etc.	578	551	653
Resinas artificiales y materiales plásticos	2 617	3 586	4 567
Manufacturas básicas	25 844	26 996	26 695
Hilos textiles, telas, confecciones, etc.	15 551	16 814	16 906
Manufacturas minerales no metálicas	1 125	1 060	993

COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS (conclusión)

	1988	1989	1990
Papel, carbón, etc.	1 757	1 920	2 238
Maquinaria y equipo de transporte	55 104	56 235	56 124
Máquinas de oficina y computadora	13 897	15 464	16 250
Telecomunicaciones, equipo de sonido, reproductoras y equipo	17 498	17 888	17 293
Varios artículos manufacturados	123 086	124 180	124 806
Vestido (excluye calzado)	67 309	71 874	72 165
Equipo fotográfico, productos ópticos, relojes, etc.	19 317	17 602	21 497
Total (incluye otros)	217 664	224 104	225 875
Reexportaciones			
Alimentos y animales vivos	11 123	11 370	11 423
Frutas y verduras	3 311	3 465	3 319
Café, té, cocoa y especias	1 045	795	745
Pescados y mariscos	4 521	4 232	4 107
Materias primas, excepto combustibles	12 405	12 684	9 956
Fibras textiles y desperdicios	4 671	4 934	2 973
Químicos y productos derivados	24 641	24 506	27 175
Químicos orgánicos	3 043	3 470	3 801
Tintes y colorantes para materiales curtidos	2 700	2 861	3 398
Productos medicinales y farmacéuticos	2 928	3 032	3 502
Resinas artificiales y productos plásticos	9 286	8 078	9 132
Manufacturas básicas	62 067	76 427	87 639
Hilos textiles, telas, confecciones, etc.	34 375	42	529
Manufacturas minerales no metálicas	7 912	10 629	13 071
Maquinaria y equipo de transporte	77 426	92 960	108 801
Máquinas de oficina y computadoras	6 732	8 142	11 152
Telecomunicaciones, equipos de sonido, reproductores y equipo	19 858	27 552	36 366
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos n.e. y partes	28 661	35 350	37 228
Artículos manufacturados, varios	81 171	118 479	155 653
Vestido (excluye calzado)	24 697	37 281	47 822
Equipos fotográficos, productos ópticos, relojes, etc.	10 597	13 485	15 164
Total (incluye otros)	275 405	346 405	413 999

¹ Excluye oro.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES
(Millones de dólares de Hong Kong)

	1988	1989	1990
Importaciones			
Bélgica-Luxemburgo	4 306	4 836	6 203
República Popular de China	155 634	196 676	236 134
Francia	6 919	8 109	8 906
Alemania ¹	13 356	13 803	14 828
Italia	8 056	9 901	10 842
Japón	93 008	93 202	103 362
República de Corea	26 257	24 465	28 155
Malasia	6 211	6 743	8 200
Singapur	18 462	22 244	26 122
Suiza	9 130	9 696	11 480
Taiwan	44 357	51 587	58 084
Tailandia	5 993	6 808	8 151
Reino Unido	12 922	12 965	14 118
Estados Unidos	41 347	46 234	51 788
Total (incluye otros)	498 798	562 781	642 530
Exportaciones			
Australia	4 172	4 198	3 527
Canadá	5 984	6 299	5 366
República Popular de China	38 043	43 272	47 470
Francia	4 185	3 620	3 626
Alemania ¹	16 242	15 757	17 991
Japón	11 435	13 028	12 079
Países Bajos	4 918	4 756	4 964
Singapur	5 223	5 804	7 796
Suecia	2 218	2 339	2 248
Suiza	3 024	2 972	2 844
Taiwan	3 460	4 460	5 720
Tailandia	1 298	1 753	2 086
Reino Unido	15 524	14 638	13 496
Estados Unidos	72 884	72 162	66 370
Total (incluye otros)	217 664	224 104	225 875
Reexportaciones			
Australia	4 459	5 760	6 115

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES (conclusión)

	1988	1989	1990
Canadá	3 742	5 413	6 427
República Popular de China	94 895	103 492	110 908
Francia	3 072	4 543	6 415
Alemania ¹	8 983	13 502	23 406
Italia	3 470	4 662	5 681
Japón	17 418	22 268	24 376
República de Corea	11 764	13 279	13 011
Países Bajos	3 269	3 391	5 910
Filipinas	2 878	4 015	4 670
Singapur	8 703	11 209	12 572
Taiwan	14 130	16 478	21 248
Tailandia	3 090	4 579	6 296
Reino Unido	6 420	8 918	12 107
Estados Unidos	49 483	72 033	87 752
Total (incluye otros)	275 405	346 405	413 999

¹ Incluye cifras para ambas repúblicas, las cuales se reunificaron en octubre de 1990.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PRINCIPALES IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES EN 1991

(Millones de dólares)

	Exportaciones		Importaciones
Vestido	9 722	Bienes de consumo	39 229
Textiles	2 256	Materiales en bruto	
Relojes	2 079	semifabricados	38 276
Componentes electrónicos	2 073	Bienes de capital	15 510
Manufacturas de metal	781	Comestibles	5 314
Metales minerales SCRAP	166	Combustibles	1 971
Radios	128		
Total (incluye otros)	26 621	Total	100 300

Fuente: *Country Report, Hong Kong*, núm. 3, 1992.

PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO Y DE ORIGEN DE LAS IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES, 1991
(Porcentaje del total)

Exportaciones		Importaciones	
China	27.1	China	37.7
Estados Unidos	22.7	Japón	16.4
Alemania	6.7	Taiwan	9.6
Japón	5.4	Estados Unidos	7.5
Taiwan	4.0	Corea del Sur	4.5
Reino Unido	3.7		

Fuente: *Country Report, Hong Kong*, núm. 3, 1992.

En la política interna de Indonesia destacaron, durante 1992, los acontecimientos que culminaron el 9 de junio, para elegir una nueva legislatura. Después de 25 años de gobierno del presidente Suharto, los resultados de las elecciones no sorprendieron a nadie: el partido gubernamental, dirigido por Golkar, obtuvo la mayoría de los 400 escaños. No obstante, el hecho en esta ocasión fue que la proporción de votos para el Golkar disminuyó de 73 a 58%. El presidente puede proclamar un éxito nominal, y a pesar de que hasta 1993 tendrán lugar las elecciones presidenciales, se le consideró como el gran triunfador, pues la victoria del Golkar en la Cámara de Representantes le asegura a Suharto la continuidad al frente de la nación. La limitación de los votos a favor del Golkar, así como la caída de los votos del Golkar, indican que el electorado está cada vez más consciente de la necesidad de un cambio radical en el sistema político establecido en 1968 (año en que Suharto fue designado presidente). El fracaso de un sistema rígido que no permite las expresiones libres de las corrientes políticas existentes y también como una crítica a la evidente corrupción imperante. Aunque los resultados generales del triunfo del Golkar no le pueden poner en duda, es necesario tener en cuenta que este pobre y casi siempre desigual partido en todo el país, el apoyo de la burocracia del gobierno y el poder de las grandes empresas. Los hard-core se ven reducidos a una presión sutil por parte del gobierno ante las decisiones y, a través de su pertenencia a la Korpri, representación de los servidores públicos, están automáticamente afiliados al Golkar. Además, el hábitat de negocios a empleados públicos y de funcionarios a quienes se les han casado a primas licen-